

# JEFA DE GOBIERNO



A

Página

\_\_\_\_\_ / \_\_\_\_\_

Sección

\_\_\_\_\_

Fecha

21 NOV 2024

## A PROCEDIMIENTO

La Jefa de Gobierno fue ayer a una intervención médica.

■ De acuerdo con la oficina de la Jefatura de Gobierno, el procedimiento al que se sometió la Mandataria, Clara Brugada, estaba programado y se llevó a cabo

en el Instituto Nacional de Rehabilitación.

■ La intervención, indicó Brugada, es parte de la recuperación que lleva por una cirugía de cadera que tuvo lugar

hace algunos meses.

■ La Mandataria no pudo acudir ayer al Desfile por el Día de la Revolución, sin embargo, está previsto que hoy retome sus actividades.



# Brugada se somete a procedimiento médico

La intervención es para acelerar recuperación de cirugía de cadera; hoy retoma sus actividades

FRIDA SÁNCHEZ

—metropoli@eluniversal.com.mx

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, se sometió a un procedimiento médico con el objetivo de acelerar su recuperación tras la cirugía de cadera que tuvo en febrero pasado.

Debido a esta intervención, la mandataria se ausentó durante dos días de las actividades públicas y se tiene previsto que este jueves retome su agenda.

Ayer por la mañana, Clara Brugada publicó un breve mensaje en redes sociales en el que informó que no podría acompañar a la presidenta Claudia Sheinbaum al desfile con

memorativo del aniversario de la Revolución Mexicana.

“Amigas y amigos, les comento que, como parte de mi recuperación de la operación de cadera que tuve hace algunos meses, me realizaré un procedimiento médico, por esta razón no podré acompañar a la presidenta @Claudiashein en el desfile. Les mando un saludo cariñoso, gracias”, publicó.

Más tarde, la jefa de Gobierno hizo público un video en donde detalló que su intervención médica se realizó en el Instituto Nacional de Rehabilitación (INR), ya estaba programada y fue para acelerar su recuperación, por lo que este jueves retomará sus actividades de forma normal.

“Ustedes han visto que he tenido que usar este bastón para mi movilidad, así que decidí hacerme un procedimiento que ya estaba programado para acelerar mi rehabilitación”,

dio a conocer en una breve grabación compartida a través de sus redes sociales.

“Salí muy bien y con muchas fuerzas para seguir caminando con ustedes como siempre lo he hecho”, afirmó la jefa de Gobierno.

Además, a través de una breve



Clara Brugada dijo que su intervención médica se realizó en el Instituto Nacional de Rehabilitación.

CLARA BRUGADA

Jefa de Gobierno de la CDMX

“Ustedes han visto que he tenido que usar este bastón para mi movilidad, así que decidí hacerme un procedimiento que ya estaba programado para acelerar mi rehabilitación”



tarjeta informativa, el Gobierno capitalino precisó que la mandataria “este día [ayer] se encuentra en reposo prescrito por los médicos y trabajando atenta a todo lo que ocurre en la Ciudad, atendiendo los asuntos prioritarios en coordinación con las diversas áreas del gobierno”.

La mandataria capitalina cumplió dos días continuos sin actividades públicas, luego de que el lunes pasado encabezó la entrega de tarjetas del programa Mi Beca para Empezar.

Brigada Molina se sometió a una cirugía de cadera en febrero de este año, poco antes del arranque de su campaña rumbo a la Jefatura de Gobierno.

“Por indicaciones médicas me sometí a una intervención quirúrgica para corregir un problema en la cadera que me causaba inmenso dolor”, señaló entonces por medio de redes sociales.

Es debido a esta cirugía en la cadera que en eventos públicos se le ha visto portando bastón, como parte de su recuperación. ●



## Clara Brugada acude al INR para acelerar su proceso de rehabilitación

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, acudió ayer a practicarse un procedimiento médico en el Instituto Nacional de Rehabilitación como parte de la cirugía de cadera a la que se sometió en febrero de este año.

En dos mensajes, uno por la mañana y otro vespertino, la mandataria aseguró que esta intervención estaba programada para acelerar su recuperación, por lo que no pudo acudir a la ceremonia del desfile de la Revolución Mexicana junto a la presidenta Claudia Sheinbaum.

“Ustedes han visto que he tenido que usar este bastón para mi mo-

vilidad, así que decidí hacerme un procedimiento que ya estaba programado para acelerar mi rehabilitación. Salí muy bien y con mucha fuerza para seguir caminando con ustedes como siempre lo hecho.”

El área de comunicación social de la administración local detalló que durante el día Brugada se mantendría en reposo recomendado por los médicos, pero atenta a todo lo que ocurre en la ciudad, en coordinación con todas las áreas de gobierno, y este jueves retomará su agenda de actividades.

Durante su campaña, la ahora mandataria se ausentó unos días para someterse a una operación en la cadera y desde entonces camina apoyada con un bastón.



TRAS INTERVENCIÓN

## Brugada retoma actividades

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, retomará hoy sus actividades, se indicó a través de una ficha informativa difundida la tarde de ayer.

Ello luego de que se sometió a un procedimiento médico programado en el Instituto Nacional de Rehabilitación.

“Este día (miércoles) se encuentra en reposo prescrito por los médicos y trabajando atenta a todo lo que ocurre en la Ciudad, atendiendo los asuntos prioritarios en coordinación con las diversas áreas del Gobierno”, se lee en el texto.

Más temprano, Brugada informó que se sometió a un procedimiento médico como parte de la recuperación de la intervención quirúrgica de cadera que se practicó en febrero.

En sus redes sociales, publicó un mensaje en el cual dijo que no pudo acompañar a la presidenta, Claudia Sheinbaum, en el desfile revolucionario.

Luego, en otro video-mensaje usando bastón y con sudadera, indicó que



Foto: Tomada de X

Brugada dijo en un video que se realizó un procedimiento que ya estaba programado.

salió fuerte del procedimiento que se aplicó.

“Decidí hacerme un procedimiento que ya estaba programado para acelerar mi rehabilitación. Salí muy bien y con muchas fuerzas para seguir caminando con ustedes como siempre lo he hecho”, dijo.

El más reciente acto público de Brugada lo realizó el lunes pasado, cuando encabezó la entrega de tarjetas de Mi Beca para Empezar en la explanada del Monumento a la Revolución.



#HOY

# BRUGADA RETOMA AGENDA

16

ESTUVO EN REPOSO  
POR UN TEMA MÉDICO

POR CINTHYA STETTIN



a jefa de Gobierno, Clara Brugada, informó que debido a que se realizó "un procedimiento médico" no acompañó

a la presidenta Claudia Sheinbaum en el desfile por el 114 aniversario de la Revolución Mexicana.

En una tarjeta informativa, la jefatura de Gobierno destacó que está "en reposo prescrito por los médicos y trabajando atenta a todo lo que ocurre en la ciudad... Mañana (hoy) retoma su agenda de actividades".

De acuerdo con un video difundido en redes, se trató de un procedimiento programado en el Instituto Nacional de Rehabilitación, como parte de la recuperación por la cirugía de cadera que tuvo hace unos meses.

"Salí muy bien y con muchas fuerzas para seguir caminando con ustedes como siempre lo he hecho", dijo. ●

FOTO: ESPECIAL



● **BALANCE.** La jefa de Gobierno aseguró que tiene mucha fuerza.



## Brugada, estable tras intervención médica

La ausencia de la jefa de Gobierno, Clara Brugada, en el desfile del 20 de Noviembre generó especulaciones entre los capitalinos, sin embargo, la mandataria informó que se sometió a un procedimiento y que se encuentra en buen estado de salud.

A través de un video en sus redes sociales, Brugada compartió que se realizó un tratamiento médico a fin de acelerar su proceso de recuperación de cadera, el cual ya estaba programado, por lo que no pudo acudir al evento.

“Ustedes han visto que he tenido que usar

este bastón para mi movilidad, así que decidí hacerme un procedimiento que ya estaba programado para acelerar mi rehabilitación”, señaló la mandataria capitalina.

Descartó la posibilidad de una licencia para su recuperación al señalar que su estado de salud es favorable, por lo que se encuentra bien para continuar al frente de todos los asuntos de interés para la Ciudad de México.

“Salí muy bien y con muchas fuerzas para seguir caminando con ustedes como siempre lo he hecho”, agregó. / ÁNGEL ORTIZ



# Recibe Brugada apapacho médico

METRO / STAFF

CDMX.- La Jefa de Gobierno, Clara Brugada, no acudió al desfile por los festejos del 20 de Noviembre, debido a que se sometió a un procedimiento médico.

La Mandataria informó en su cuenta de X que el procedimiento es parte de la recuperación que lleva

por una cirugía de cadera a la que se sometió hace algunos meses.

“Por esta razón no podré acompañar a la Presidenta @Claudiashein en el desfile”, refirió.

Esta semana, Brugada suspendió las audiencias que lleva a cabo en el Zócalo las mañanas de los martes.

“Las actividades se retoma-

rán de manera normal la próxima semana, el día martes 26 de noviembre del 2024”, informó la Jefatura de Gobierno.

De acuerdo con la oficina de la Jefatura de Gobierno, el procedimiento al que se sometió la Mandataria, Clara Brugada, estaba programado y se llevó a cabo en el Instituto Nacional de Rehabilitación.



Decidí hacerme un procedimiento que ya estaba programado para acelerar mi rehabilitación”.

**Clara Brugada,**  
Jefa de Gobierno



**JEFA,  
A  
TALACHA**

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, se sometió a un procedimiento médico, tras la cirugía de cadera que tuvo en febrero pasado. La mandataria se ausentó dos días de las actividades públicas y se prevé que hoy retome su agenda. “Ustedes han visto que he tenido que usar este bastón para mi movilidad, así que decidí hacerme un procedimiento que ya estaba programado para acelerar mi rehabilitación”, dijo en uno de sus mensajes.



ESTE AÑO TUVO UNA OPERACIÓN DE CADERA

# Anuncia Brugada intervención médica

8cd

ÓSCAR REYES  
GRUPO CANTÓN

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, afirmó que se sometió a un procedimiento médico, como parte de su rehabilitación por la operación de cadera que tuvo a principios de este año. "He tenido que usar un bastón para mi movilidad, así que decidí hacer un procedimiento

quirúrgico, que ya estaba programado para acelerar mi rehabilitación.

Salí muy bien y con muchas fuerzas para seguir caminando con ustedes", afirmó a través de sus redes sociales. Mediante un video, explicó que por este motivo se ausentó del desfile conmemorativo del aniversario 114 de la Revolución Mexicana, encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum. Cabe destacar que, a finales de



Se ausentó en desfile de la Revolución Mexicana

## CIRUGÍA

“Por indicaciones médicas me sometí a una intervención quirúrgica”  
Brugada

enero de este año, la mandataria capitalina se sometió a una operación de cadera para corregir un problema que tenía desde 2023. Fuentes cercanas a este medio, informaron en su momento, que Clara Brugada sufrió un accidente en las escaleras de su casa, por lo que una mala caída provocó que fuera sometida a cirugía de la cadera.



ORGULLO, EMOCIÓN Y PATRIOTISMO

# Transportan al público a la época revolucionaria

**El desfile con motivo del 114 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana fue presidido por primera vez por una mujer y miles de personas lo disfrutaron**

**AURELIO SÁNCHEZ**

**E**n medio de aplausos y "vivas", el público que se dio cita en el primer cuadro de la capital disfrutó el desfile conmemorativo del 114 aniversario de la Revolución Mexicana. El acto cívico estuvo lleno de orgullo, emoción y patriotismo.

Este año tuvo otro tinte histórico, porque por primera vez fue presidido por una mujer, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

Imposible no ser contagiado y sentirse mexicano al remontarse a la época de la Revolución Mexicana —el conflicto armado que inició el 20 de noviembre de 1910—, y ser parte de este hecho histórico. El desfile incluyó representaciones de personajes históricos, escenificaciones de momentos clave de la Revolución, trajes típicos de diferentes Estados del país y la participación de las fuerzas armadas mexicanas. Además, se presentaron exhibiciones ecuestres, carros alegóricos y bandas musicales.

Cientos de familias completas, y uno que otro extranjero que se encuentra de visita en el país, fueron llevados a esos capítulos de las Adelitas y revolucionarios.

Desde muy temprano este miércoles, las personas buscaron el mejor ángulo en la Plaza de la Constitución para disfrutar del desfile conmemorativo del 114 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana.

La gente que se ubicó en el Primer Cuadro de la capital fue fiel testigo de los momentos escenificados por los actores que los transportaron a esa época revolucionaria.

Niños con el lábaro patrio y con la vestimenta de entonces disfrutaron de la presencia de 50 personajes históricos representados en el desfile, además de mil 130 revolucionarios.

Sonrisas, aplausos y vivas se conjugaron entre los protagonistas que escenificaron esta importante fecha para los mexicanos.

"Fue muy bello este desfile", comentó de entrada Alicia, quien en compañía de su familia asistió para que sus hijos conocieran parte de nuestra historia.

"Mis hijos deben conocer y darse una idea de cómo se peleó para obtener ciertos beneficios", explicó.

Por su parte, Imelda Barradas, quien se encontraba en la Ciudad de México de compras, pudo aprovechar y distraerse un rato de sus compromisos disfrutando de este desfile conmemorativo.

"Vengo de Córdoba, Veracruz, a realizar mis compras y me encuentro con esto, y pues ya no me quedó otra que



**IMELDA BARRADAS**

ORIGINARIA DE VERACRUZ

**"Vengo de Córdoba, Veracruz, a realizar mis compras y me encuentro con esto, y pues ya no me quedó otra que disfrutar de este hermoso desfile"**



**La gente** que se ubicó en el Primer Cuadro de la capital fue fiel testigo de los momentos escenificados por los actores que los transportaron a esa época revolucionaria /FOTOS: DAVID DEOLARTE

## DATOS DEL DESFILE

**38 BANDERAS;** 2,576 integrantes de las fuerzas armadas y de la Guardia Nacional; 168 integrantes de Pueblos Originarios de México; 112 charros; 297 niñas y niños; 34 vehículos; 11 aeronaves; 3 águilas; 596 caballos, y 1 locomotora

disfrutar de este hermoso desfile”, dijo sonriente mientras disfrutaba de una paleta de hielo.

A su vez, la señora Magdalena, que estaba acompañada por su esposo y nietos, señaló que fue maravilloso poder disfrutar de este espectáculo en compañía de sus seres queridos. “La pasamos bien, mis nietos se divirtieron, además pudimos conocer pasajes revolucionarios”.

La mandataria Claudia Sheinbaum Pardo, que regresó el martes de Brasil, en donde participó en la Cumbre de Líderes del G20, presenció en compañía de los responsables de las fuerzas armadas el paso de las diferentes escenificaciones para recordar la gesta heroica mexicana.

A pesar haberse realizado en un día laborable, la gente disfrutó de este mo-

mento y acudió al Zócalo capitalino para vivir la recreación de los pasajes revolucionarios.

El desfile arrancó en la Plaza de la Constitución, tomó 5 de Mayo y cruzó Eje Central para luego tomar la Avenida Juárez y salir a Paseo de la Reforma y culminar su recorrido hasta el Campo Marte.

“Viva México”, “Viva México”, “Viva México”, gritaba la gente cuando pasaban **enfrente de ellos los personajes** recreados. Así entre felicidad y nostalgia se celebró una edición más de este desfile, al **que la Jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina** no acudió porque, según informó **en sus redes sociales**, fue sometida a una tercera cirugía en la cadera este miércoles; se desconoce cuánto tiempo estará convaleciente.



## PAQUETE ECONÓMICO 2025

# Pide López Casarín incremento del 11%

ARTURO R. PANSZA

Con el alcalde de Álvaro Obregón inicia la pasarela para la solicitud de presupuesto en el Congreso de la CdMx

Un incremento del 11 por ciento para el próximo año al presupuesto asignado en 2024 para Álvaro Obregón, solicitó el titular de esa alcaldía, Javier Joaquín López Casarín, para alcanzar los 4 mil 30 millones de pesos, que en números redondos implican 400 millones de pesos adicionales, a fin de cubrir las necesidades de los colonos y emprender diversos proyectos, sin dejar de atender problemas locales como el hecho de que a la semana se detectan entre 8 y 10 intentos de suicidio entre jóvenes.

Durante la mesa de trabajo que tuvo con diputados que integran la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del Con-



Javier Joaquín López Casarín, titular de la alcaldía AO /CORTESÍA: CONGRESO CDMX



greso de la Ciudad de México, que preside la legisladora morenista Valentina Valia Batres Guadarrama, para el proceso de análisis, discusión y aprobación del paquete económico del ejercicio fiscal 2025, el alcalde delineó que parte del dinero solicitado servirá para adquirir equipo, uniformes de los trabajadores, actualizar el parque vehicular y garantizar a la ciudadanía los servicios de calidad que merecen, además de emprender las acciones que permitan acortar la brecha de desigualdad.

En su participación inicial y al ser el primero en la pasarela de responsables de demarcaciones territoriales, organismos autónomos, Tribunal Superior de Justicia y diversas instancias locales, López Casarín refirió que a la par de lo anterior, el gobierno federal y el de la capital del país han anunciado proyectos trascendentales para la alcaldía, la población y demarcaciones aledañas, que obligarán a emprender inversiones secundarias.

Dijo que se requerirán recursos para fortalecer el proyecto de cuatro parques industriales y la conclusión del Tren Interourbano por parte de la administración de la Presidenta Claudia Sheinbaum, en tanto que la jefa de Gobierno, Clara Brugada, planea la construcción de dos líneas de Cablebús y ampliar la Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro.

Refirió que, aunado a todo ello, está la construcción de seis utopías y prestar atención a los más pobres de Álvaro Obregón, la alcaldía con mayor desigualdad, al tiempo que refrendó su compromi-

so de trabajar con todos los sectores, como es el caso de la iniciativa privada para tratar los problemas que se tienen mediante el emprendimiento de proyectos

Comentó que la alcaldía a su cargo es la tercera más poblada de la ciudad, con 759 mil 137 habitantes, población similar a Baja California Sur y superior a la del estado de Colima.

Aclaró que, sin embargo, el presupuesto que se recibe es apenas el 15 por ciento del total de Baja California Sur y una tercera parte de los recursos con que cuenta Colima. Abundó que Acaapulco tiene una población similar a Álvaro Obregón y le dan mil millones de pesos más al año.

Explicó que con el presupuesto se atiende a 85 mil adultos mayores, al 40 por ciento de hogares con jefatura femen-

## TERCERA MÁS POBLADA

**LÓPEZ CASARÍN** comentó que la alcaldía a su cargo es la tercera más poblada de la ciudad, con 759 mil 137 habitantes, población similar a Baja California Sur y superior a la del estado de Colima. Aclaró que, sin embargo, el presupuesto que se recibe es apenas el 15 por ciento del total de Baja California Sur y una tercera parte de los recursos con que cuenta Colima

ina y a 187 mil personas menores a los 19 años. "Se trata de la alcaldía con mayor desigualdad, el 38 por ciento de la población vive en condiciones de pobreza; las principales carencias sociales tienen que ver con seguridad social, con acceso a la salud y la alimentación", precisó.

Insistió que Álvaro Obregón tiene muchos retos por delante y es la cuarta alcaldía con mayor número de homicidios dolosos, tercera con feminicidios y ocupa el primer lugar en materia de secuestros.

Por lo que hace al monto asignado en el presente ejercicio presupuestal informó que se aprobó un monto de tres mil 630 millones de pesos, de los cuales se han ejercido dos mil 701 millones de pesos, por lo que aún se cuenta con recursos que representan el 0.3 por ciento del presupuesto modificado "por lo que concluiremos el año sin subejercicio".

Dio cuenta que 48 millones de pesos se destinaron a apoyos sociales para empleo temporal, 564 millones para inversión pública en pavimentación, drenaje, fugas de agua, escalinatas y barandales; además de 145 millones para Presupuesto Participativo en 251 proyectos, de los cuales nueve no se han ejecutado por imposibilidad técnica y dificultad para alcanzar acuerdos con la ciudadanía.

En su momento, Valentina Batres, al participar con la representación de la bancada de Morena, expuso que, ante el rezago y opacidad de la anterior administración, se requiere "una acción inmediata", porque la población fue privada de mejoras e infraestructura.



**Ven potencial**

**Centro del país  
busca atraer  
inversión  
automotriz**

31

Lilia González

[lilia.gonzalez@eleconomista.mx](mailto:lilia.gonzalez@eleconomista.mx)

**Luego de** que la inversión automotriz se concentra en el norte y Bajío del país, representantes de los gobiernos de la Ciudad de México, Estado de México e Hidalgo, informaron que implementan una política agresiva para atraer inversiones para el desarrollo de la industria automotriz.

Arturo Palacios, representante de la **Secretaría de Desarrollo Económico de la Ciudad de México**, dijo que la **jefa de Gobierno capitalino Clara Brugada creó la agencia de atracción de inversiones en la Ciudad para lograr crecimiento de la entidad**, y reconoció que las nuevas inversiones se han **desacelerado drásticamente en el centro del país**.

Especificó que la Ciudad de México se ha especializado en atraer empresas de turismo y servicios, sin embargo, ahora apuntarán a conquistar nuevamente a la industria automotriz que se enfocará al desarrollo de nuevas tecnologías y que es altamente generadora de

**La Ciudad de México, Estado de México e Hidalgo implementan una política agresiva para atraer inversiones para el desarrollo de la industria automotriz.**

empleos e inversiones.

La industria automotriz fue una de las grandes actividades en el Valle de México previo al TLCAN, donde estaban instaladas Ford, General Motors y otras y se dejó ir esta actividad por la mala calidad del aire y espacios limitados para operar. Sin embargo, con la modernización del sector hay más de 150 actividades de las ramas de la industria que pueden desarrollarse en la capital.

“El reto es que haya más inversión, pero que transforme la vida de los mexicanos, porque no ha tenido impacto social”, expuso al participar en el evento del Business Automotive Meeting (BAM) 2024 organizado por la Universidad Iberoamericana y el Clúster Metropolitano.

Jaime Gutiérrez, coordinador de Fomento Económico y Competitividad del Edomex, adelantó que en 2025 se implementará un paquete de incentivos fiscales para las nuevas inversiones. “Exentar el impuesto predial por tres años para las nuevas empresas (...) además del Impuesto Sobre la Nómina, extender por 5 años y el de medio ambiente sobre manejo del agua”, señaló.



# “Salvar al cine mexicano es asistir a la soberanía del país”, señalan profesionales de la materia

En una carta dirigida a autoridades piden incentivar la producción y la exhibición de la filmografía doméstica, así como renegociar el séptimo arte como un bien cultural en el T-MEC

JORGE CABALLERO

Con el fin de proteger al gremio cinematográfico, incentivar la producción y la exhibición de cine doméstico, además de renegociar el séptimo arte como un bien cultural y no un producto comercial ante la próxima revisión del T-MEC con Canadá y Estados Unidos, un grupo de profesionales de la materia enviaron una carta a la presidenta Claudia Sheinbaum, a la directora del Instituto Mexicano de Cinematografía Daniela Alatorre y a Alma Lidia De la Vega, presidenta de la Comisión de Cultura de la Cámara Baja, así como a la titular de Cultura federal, Claudia Curiel de Icaza, para que tomen en cuenta su experiencia en estos puntos primordiales. “Salvar al cine mexicano es asistir a la soberanía del país”, consideraron algunos de los firmantes de la misiva en entrevista con *La Jornada*, entre los que se encuentran: Bertha Navarro, Jorge Sánchez, María del Carmen de Lara, Juan Francisco Urrusti, Alejandra Solís y Guadalupe Sánchez, entre los cerca de 150 signantes.

Está dirigida además a Clara Brugada, jefa del Gobierno de la Ciudad de México, y a Ana Francis Mor, secretaria de Cultura local.

Los entrevistados consideraron “que es necesario y oportuno contribuir al proceso de transformación

que ocurre hoy en México, mediante el fortalecimiento de la industria filmica y la creación de condiciones de vida y trabajo dignos para quienes hemos hecho de esta noble actividad nuestro sustento vital”.

## Circuito de distribución

Las profesionales valoraron la “titánica tarea” de Andrés Manuel López Obrador “de revertir el desastre que en todos los órdenes del quehacer nacional dejaron las políticas de corte neoliberal implementadas durante décadas”, incluyendo el cine. Declararon que “el séptimo arte, como expresión cultural, padeció, al igual que el resto de manifestaciones de esta índole, una reducción de los sucesivos presupuestos gubernamentales. Situación todavía más difícil si consideramos que la entrada de México a la dinámica de la globalización mediante la firma, en 1990, del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) significó una grave afectación a la industria cinematográfica nacional en beneficio de los productos filmicos de Estados Unidos. Perjuicio que se acentuó aún más a partir de noviembre de 2018 con la entrada en vigor del nuevo tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Hay que generar un verdadero circuito de distribución para el cine nacional y educar a nuestras

infancias para que no consuman productos audiovisuales chatarra hollywoodenses”, coincidieron.

Agregaron: “nuestro cine es una expresión y bien cultural que no se rige por el consumo. Urge que las instancias del gobierno encargadas de la preservación y el estímulo de las manifestaciones de nuestra cultura, así como los integrantes del bloque mayoritario en el Congreso de la Unión, volteen a ver la situación por la que atraviesa el cine nacional para que, en coordinación con los diversos segmentos del gremio cinematográfico, se articule un proyecto de fomento del mismo”.

Sopesaron que el cine nacional enfrenta un panorama “de pocas oportunidades de trabajo y de un fuerte desempleo para un gran número de los integrantes de este gremio. Esta situación resulta insostenible. Por elemental justicia, el actual gobierno debe asumir la responsabilidad que le toca en proveer a este segmento de la población de los medios para ganar su sustento, contribuyendo así al fortalecimiento y desarrollo de la industria filmica nacional. Eso pensamos nosotros que somos una parte diversa de la industria”.

Entre las medias señaladas por parte del gremio para lograr un pleno resurgimiento de la industria de cine mexicano, señalan que “es apremiante introducir refor-



mas y actualizar la Ley Federal de Cinematografía para adecuarla a las nueva realidad mundial, entre ellas las condiciones de exhibición representan un grave cuello de botella para la producción filmica nacional. Otra es la referente a apoyar la confección y escritura de guiones cinematográficos, ya que son el germen de las películas. Así como la selección rigurosa de los proyectos de las distintas convocatorias del Instituto Mexicano de Cinematografía para que cuenten con un perfil adecuado”.

#### **Florecimiento de la industria**

Consideraron que es indispensable para el florecimiento de la industria de cine doméstico y el gremio cinematográfico que “miembros de la comunidad cinematográfica se ocupen de buscar fórmulas de diversa índole para garantizar que quienes dedicaron su vida a la práctica cinematográfica cuenten con protección para subsanar sus necesidades en materia de salud, vivienda y alimentación, así como en oportunidades laborales para mayores de 60 años. Además, es necesario ampliar y fortalecer los circuitos de exhibición de cine mexicano para que los habitantes de las comunidades más apartadas del país y de alta marginación, ten-

gan acceso a funciones gratuitas, así como la exhibición de cine nacional en la televisoras públicas de los estados, los cine clubes comunitarios, las funciones itinerantes, los festivales regionales y la creación de una amplia plataforma digital de películas, así como la continuidad del proyecto Cine del Pueblo, que echamos a andar hace un par de años”.

Expusieron que “es inaplazable dotar de seguridad social y laboral a los integrantes de la comunidad de medios audiovisuales públicos, para que sean basificados y no contratados por honorarios, de manera que puedan tener seguridad social y la posibilidad de cotizar para una futura pensión”.

Entre las sugerencias mencionaron también: “Estimular la formación de nuevas generaciones de espectadores no pasivos sino críticos, con el fin de participar de manera más informada en las tareas que el proceso de transformación en marcha en nuestro país requiere. Para ello, una medida inicial sería incluir, desde el nivel de educación primaria, la materia de apreciación audiovisual y del lenguaje cinematográfico”, concluyeron.